



DOI : 10.18572/1813-1190-2019-4-27-30

О систематизации норм, регламентирующих иные меры уголовно-правового характера

Лаптев Д.Б.*

Цель. Исследовать состояние системы норм Общей части Уголовного кодекса РФ (УК РФ), регламентирующих иные меры уголовно-правового характера на предмет завершенности. Сформулировать определение системы иных мер уголовно-правового характера. Предложить критерии отграничения системы иных мер уголовно-правового характера от родственных уголовно-правовых институтов. **Методология:** метод диалектического познания, системно-структурный метод, дедукция, индукция, формально-логический метод. **Выводы.** Систематизация норм общей части УК РФ, регламентирующих иные меры уголовно-правового характера, в настоящее время не завершена, и строгое, целостное, непротиворечивое множество норм, упорядочивающих общественные отношения в сфере их назначения и применения, не создано. В структуру системы иных мер уголовно-правового характера входят меры, связанные с изоляцией либо ограничением личной свободы, и меры, связанные с ограничением имущественных прав. Систему иных мер уголовно-правового характера можно определить как целостное множество, выстроенное по иерархическому принципу и разделенное на две подсистемы, нормативное отражение которых имеет место в положениях Общей части УК РФ, а социальное — в конкретных общественных отношениях, возникающих в связи с совершением лицом общественно опасного деяния и необходимостью применения к нему мер уголовно-правового воздействия. Критериями отграничения системы иных мер уголовно-правового характера от родственных уголовно-правовых институтов выступают: целевое назначение, срочный (бессрочный) характер, условный (безусловный) характер, содержание. **Научная и практическая значимость.** В статье предлагается оригинальный авторский подход к определению системы иных мер уголовно-правового характера и критериев отграничения данных мер от родственных институтов, которые могут использоваться в учебном процессе при преподавании дисциплин уголовно-правового цикла, а также научных изысканиях, предметом которых будет исследование закономерности формирования систем в уголовно-правовой доктрине.

Ключевые слова: систематизация норм, система иных мер уголовно-правового характера, условное осуждение, принудительные меры воспитательного воздействия, наказание.

On Systematization of Provisions Regulating Other Criminal Law Measures

Laptev D.B.**

Purpose. To investigate a condition of a system of the norms of the general part of the Criminal Code of the Russian Federation regulating other measures of criminal character regarding completeness. To formulate definition of a system of other measures of criminal character. To propose criteria of an otgranicheniye the systems of other measures of criminal character from related criminal institutes. **Methodology:** method of dialectic knowledge, system and structural method, deduction, induction, formal and logical method. **Conclusions.** Systematization of the norms of the general part of the Criminal Code of the Russian Federation regulating other measures of criminal character is not completed also a strict, complete, consistent set of the norms ordering the public relations in the sphere of their appointment and application now is not created. The structure of a system of other measures of criminal character includes the measures connected with isolation or restriction of personal liberty and a measure, connected with restriction of property rights. The system of other measures of criminal character can be defined as the complete set built by the hierarchical principle and divided into two subsystems which standard reflection takes place in provisions of the General part of the Criminal Code of the Russian Federation, and social — in the concrete public relations arising in connection with commission by the person of socially dangerous act and need of application of measures of criminal influence to it. Speak on behalf as criteria of delimitation of a system of other measures of criminal character of related criminal institutes: purpose, urgent (termless) character, conditional (unconditional) character, contents. **Scientific and practical significance.** In article original author's approach to definition of a system of other measures of criminal character and criteria of a delimitation of these measures from related institutes which can be used in educational process during the teaching disciplines of a criminal cycle and also scientific researches which subject will be a research of regularity of formation of systems in the criminal doctrine is offered.

Keywords: systematization of norms, system of other measures of criminal character, conditional condemnation, coercive measures of educational influence, punishment.

* ЛАПТЕВ ДМИТРИЙ БОРИСОВИЧ, доцент кафедры уголовного права Западно-Сибирского филиала Российского университета правосудия, кандидат юридических наук, Lara612@mail.ru

** LAPTEV DMITRIY B., Associate Professor of the Department of Criminal Law of the West Siberian Branch of the Russian State University of Justice, Candidate of Legal Sciences

